

Dr. Marcos Antonio Montano Díaz imagen ilustre de la medicina pinareña.

Dr. Marcos Antonio Montano Díaz illustrious image Pinar del Río 'medicine.

Daisy Mesa Trujillo,¹ Israel García Mesa,² Gigdys E. Castro Álvarez,³ Belkys Candelaria Gómez.⁴

¹ Especialista de I y II grado en Medicina familiar. Máster en Asesoramiento genético y Síndromes demenciales. Profesor asistente. Investigador agregado. Policlínico Docente Elena Fernández Castro. daisymt@infomed.sld.cu ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-9536-8948>

² Residente de Bioestadísticas. Escuela Nacional de Salud Pública. israelgarcia02985@gmail.com ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-2949-9514>

³ Licenciada en enfermería. Máster en atención integral a la mujer. Profesora auxiliar. Policlínico Docente Elena Fernández Castro. clavijo64@infomed.sld.cu ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-6422-9264>

⁴ Especialista de I grado en Medicina familiar y Genética clínica. Profesor asistente. belkyscg85@gmail.com ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-5529-5609>

Autor para correspondencia: daisymt@infomed.sld.cu

RESUMEN

La historia de la medicina cubana está marcada por figuras que, desde la práctica clínica y la docencia, han contribuido a la transformación del sistema de salud. La presente reseña rinde homenaje al Dr. Marcos Antonio Montano Díaz, figura insigne de la medicina en Pinar del Río, Cuba. A través de una revisión de su trayectoria profesional, docente y revolucionaria, se señalaron sus aportes a la medicina interna, la docencia médica y la organización de los servicios de salud en el territorio. Su vida constituye un ejemplo paradigmático de cómo la práctica médica puede articularse con los valores éticos, científicos y sociales de la Revolución Cubana.

Palabras clave: historia de la medicina; docencia médica; ética profesional

ABSTRACT

The history of Cuban medicine is marked by figures who, through clinical practice and teaching, have contributed to the transformation of the health system. This review pays tribute to Dr. Marcos Antonio Montano Díaz, a distinguished figure in medicine in Pinar del Río, Cuba. Through a review of his professional, teaching, and revolutionary career, his contributions to internal medicine, medical teaching, and the organization of health services in the country are highlighted. His life constitutes a paradigmatic example of how medical practice can be articulated with the ethical, scientific, and social values of the Cuban Revolution.

Keywords: history of medicine; medical teaching; professional ethics

INTRODUCCION

El Dr. Marcos Antonio Montano Díaz (figura) constituye una figura emblemática de la medicina en Pinar del Río, Cuba. Su vida profesional se caracterizó por una profunda vocación de servicio, un compromiso ético inquebrantable y una activa participación en la formación de generaciones de médicos.



Figura. Dr. Marcos Antonio Montano Díaz

DESARROLLO

El Dr. Marcos Antonio Montano Díaz nació el 25 de abril de 1938 en la ciudad de Pinar del Río. Realizó sus primeros estudios a partir de 1944 en colegios privados hasta su ingreso en 1951 al Instituto de Segunda Enseñanza donde se graduó de Bachiller en Ciencias y Letras en 1956, y de Ciencias y Letras en 1958.¹ Sufrió un exilio temporal del país hacia Estados Unidos a raíz del golpe de estado del General Fulgencio Batista regresando en diciembre de 1958 a Cuba. En 1959 matriculó la carrera de Medicina en la Universidad de La Habana la cual pudo continuar al triunfar la revolución en 1959, integrando el grupo de pinareños de la primera graduación que completa sus estudios con la Revolución en 1965 con acto simbólico en el Pico Turquino.¹

Desde 1965 hasta 1967 cumplió su servicio médico social rural en Mantua donde asumió, junto a su labor asistencial, la dirección del policlínico. Ofreció cursos sobre el parto sin dolor e inició en la atención a la mujer y la colocación de los anillos intrauterinos. En su estancia en esa zona realizó un estudio poblacional recogido como el primer diagnóstico de salud realizado en la provincia. En 1967 es reubicado en el policlínico Pedro Borrás de la ciudad de Pinar del Río.¹

En el período de 1968 a 1976 el Dr. Montano realizó la residencia en Medicina Interna en el Hospital Clínico Quirúrgico León Cuervo Rubio, graduándose como Especialista de Primer Grado en la especialidad a la vez que se convirtió en pionero de la introducción de la acupuntura terapéutica en la provincia.^{1,2}

En 1976 le fue otorgada la categoría de Profesor Auxiliar Adjunto para iniciar oficialmente su labor como docente en el Hospital Clínico Quirúrgico Dr. León Cuervo Rubio. Un año después el ministro de Educación Superior le otorgó la de Profesor Auxiliar.¹

Graduado de especialista y docente retornó al Policlínico Pedro Borrás de la ciudad de Pinar del Río, donde fue designado como vicedirector docente iniciando la constitución de una de las primeras

áreas de salud comunitarias docentes del país; desempeñando satisfactoriamente igual responsabilidad en el Policlínico Comunitario Docente Hermanos Cruz durante el período de 1979 a 1986.¹ En esta etapa imparte cursos internacionales a estudiantes procedentes de República Dominicana, España, Argentina, Estados Unidos y Paraguay. El 14 de septiembre de 1985 le fue otorgado el título de especialista de segundo grado en Medicina Interna. Ese mismo año es nombrado Jefe del Programa Provincial del Médico y la Enfermera de la Familia en Pinar del Río.¹ En 1986 formó parte del consejo de redacción de la Revista de Ciencias Médicas de Pinar del Río.³ En el 2001 se le otorga la condición honorífica de Profesor Consultante y el 14 de junio de 2008 en ocasión del 40 aniversario de la docencia médica en Pinar del Río, es reconocido con la condición honorífica de Profesor de Mérito;⁴ considerado además pionero de la medicina interna pinareña.⁵ La extensa trayectoria docente e investigativa del doctor Marco Antonio Montano Díaz registra una nutrida cantidad de cursos como profesor de posgrado entre estos, del diplomado de Dirección en Salud, de Geriatría Comunitaria, de Educación Médica Superior, en las maestrías de Longevidad Satisfactoria, Urgencias Médicas e Intensiva, Educación Médica; siendo tutor y asesor en tesis de especialidades, diplomados y maestrías.¹

Participó en eventos científicos nacionales e internacionales, representando a Cuba en países como Bulgaria, Gran Bretaña, Italia y Checoslovaquia entre otros. En 1988 viajó a Bulgaria como asesor para implementar el Plan del Médico de la Familia.¹

Con la firma del doctor Montano se publicaron en revista indexadas artículos de salud, sobre el método clínico y vinculados a la historia de la medicina.^{3,6} Es coautor del libro de texto de Medicina General Integral, primera edición en seis tomos, y de la primera versión del Programa de la Residencia de Medicina General Integral.¹

Entre muchas de las responsabilidades asumidas se destaca la de Presidente de la Comisión Provincial de Ética Médica (1999-2010) con un memorable trabajo para el fortalecimiento de los valores en el personal de la salud. Integró el Consejo Científico Provincial y la Comisión Metodológica de la Universidad médica pinareña, la Comisión Nacional de Policlínicos, fue miembro titular de la Sociedad Cubana de Medicina Interna, de Educadores de la Salud y de Honor del Capítulo Pinar del Río de la Sociedad Cubana de Salud Pública y de la Asociación Cubana de Pedagogos.¹

Una lista interminable de reconocimientos constan en su expediente académico otorgadas por el Consejo de Estado, el Partido, el ministro de Salud Pública y de Educación Superior, el ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, la Asamblea Provincial del Poder Popular de Pinar del Río, el Archivo Provincial de Historia, el sindicato de la salud, y la Federación de Estudiantes Universitarios. En el día de la Dignidad pinareña le fue otorgado el Premio Finlay en la modalidad de Profesor más destacado 2002 y el Escudo Pinareño 2010.¹

Falleció el 21 de octubre de 2017 acompañado de sus familiares más allegados y amigos.¹

CONCLUSIONES

La obra del Dr. Marcos Antonio Montano Díaz trasciende la práctica médica individual para convertirse en legado colectivo. Su vida sintetiza los valores de la medicina revolucionaria cubana: compromiso social, excelencia profesional y vocación docente. Reconocer su trayectoria es también reivindicar el papel de los médicos que, desde los territorios, han contribuido a construir un sistema de salud justo, participativo y ético.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Pérez Labrador Joaquín Hilario. Dr. Marco Antonio Montano Díaz. Rev Ciencias Médicas [Internet]. 2017 Dic [citado 2025 Sep 17] ; 21(6): 204-206. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1561-31942017000600027&lng=es.
2. Hernández García Sandra Haidee, Rodríguez Arencibia Miguel Angel, Callava Coure Carlos. Apuntes históricos sobre el surgimiento de la Medicina Natural y Tradicional en Pinar del Río. Rev Ciencias Médicas [Internet]. 2021 Feb [citado 2025 Sep 23] ; 25(1): . Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1561-31942021000100015&lng=es. Epub 01-Feb-2021.
3. Soto León Leonel. En ocasión de los 30 años de la Revista Médica de Pinar del Río. Rev Ciencias Médicas [Internet]. 2016 Feb [citado 2025 Sep 22] ; 20(1): . Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1561-31942016000100003&lng=es.
4. Historia de las algunas especialidades médicas en Pinar del Río (primera parte) Universidad Médica Pinareña, vol. 5, núm. 1, enero-junio, 2009 ;[citado 2025 sep 22] Disponible en: <https://www.redalyc.org/pdf/6382/638267074007.pdf>
5. Homenaje y estudio: frutos de MEDINTERN 2010/Matahambre. [citado 2025 Sep 21] Disponible en: <https://matahambre.blogia.com/2010/112601-homenaje-y-estudio-frutos-de-medintern-2010.php>.
6. Montano Díaz MA. A la consagración de la ciencia. Rev Ciencias Médicas [Internet]. 3 de mayo de 2017 [citado 22 de septiembre de 2025];21(2):152. Disponible en: <https://revcmpinar.sld.cu/index.php/publicaciones/article/view/3134>